

LA OPINION

Diario de la tarde, independiente y de intereses generales

Director: Francisco Faerron

Editor y Redactor,
J. LUIS BATRES
Administrador,
LUCAS RAÚL CHACÓN
Oficinas:
Frente al Teatro Variedades
APARTADO 1038

GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR
FRENTE AL VARIEDADES
Oficina General de
Abogacía y Notariado, Informaciones
comerciales, Cobros de cuentas y pa-
gares, Inscripción de patentes, marcas
comerciales y de propiedad literaria en
COSTA RICA y resto de CENTRO AME-
RICA.
San José - Costa Rica

AÑO I

SAN JOSÉ, AGOSTO 25 DE 1914

NUMERO 62

FUMEN LOS CIGARRILLOS MARCA

CUBA

Son los preferidos del público - Probados y os convenceréis

DEPOSITO GENERAL:

Oficina de
Jacob A. Robles
en el Pasaje Jiménez

El famoso vino de mesa seleccionado marca

VERITAS

A ¢ 7-50 la docena

Ya llegó la sin rival cerveza HIGH GRADE

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

*** 1ª 2ª y 3ª CLASE ***

Para precios y condiciones dirigirse a
LINDO BROTHERS.

San José

De Naranjo

Inercia de las autoridades

En estos momentos, cuando el agiotismo, por decirlo así, tiende su vuelo con rapidéz asombrosa, es cuando los artículos de primera necesidad suben de precio, cuando los pobres jornaleros llenos de familia no disponen de trabajo ni a medio sueldo, cuando la naturaleza misma nos amenaza con su terrible sequía, más que con los exagerados rumores de guerra; en estos momentos, repito, es cuando los comerciantes ambulantes, bien montados, no han dejado un día de recorrer los campos acaparando maíz y frijoles de los productores para enviarlos a la capital, haciendo pingües ganancias.

En nuestro concepto debiera ponerse una multa o pena a esta clase de comerciantes y obligarles a vender lo comprado con solo el 25 por ciento de utilidad sobre el precio de compra. Esta clase de abusos nos ha traído la escasez de estos artículos en nuestros mercados, y como consecuencia inmediata, el alza de sus precios.

A este respecto, si la autoridad, como era su deber, hubiera cumplido la circular del Señor Ministro, en vez de ponerla en la puerta de un establecimiento, debió haber cabalgado e irse con ella a los pueblos ha hacer averiguaciones e investigaciones del caso, leyendo la mencionada circular y dejar órdenes a las autoridades del distrito para que le informasen de estos abusos inmediatamente.

Pero el resultado fué que las gentes, al ver aquel papelucho pegado en la puerta del establecimiento, como es muy común el haberlos, se imaginaron que sería un anuncio de comercio, de maroma o una vieja patente del comerciante.

En estos momentos de penuria general, cuando los proletarios necesitan del auxilio y actividad de sus amigos, los buscan y no los encuentran, porque se hallan en sus escondrijos saboreando el sueño del lirón.

Su Afmo.,

ALEJANDRO.

Carlos H. Prestinary
Corredor Jurado y Comisionista
Representante de casas americanas

Oficina: Calle 4a. Sur N.º 13

frente al Banco de Costa Rica.-San José C. R.
V. V. Lebedjeff Engineering & Supply Co.

Equipos para Ferrocarriles, Minas y Fábricas
Maquinaria y surtidos para ingenios de azúcar
Toda clase de Materiales de Construcción

Oficina principal: 11 Broadway, New York

Carlos H. Prestinary Representante

San José, Costa Rica

Teléfono 79 Apartado 4

Nueva Casa de Salud

del doctor **Mariano Rodríguez**

Situada frente al Parque Nacional, cerca de la Estación del Atlántico

Ofrecida a todos los médicos de la República para tratar a sus enfermos con todas las comodidades deseables.

Tiene una sala de operaciones muy bien montada

San José - Costa Rica - América Central

Rafael Cruz Meza

Cirujano Dentista

Incorporado en la Facultad de Medicina de Costa Rica

Precios módicos :: Esmerado aseo

— ESQUINA S. E. del MERCADO —

Frente a don Chepe Esquivel

Antigua casa del Doctor Cruz

n. 59-15 J. a. s. o.

Breva Diana

Importada para detallar a 10 céntimos la tableta

Esta clase es manufacturada por verdaderos expertos y siempre hay de venta en los principales almacenes y en la oficina de

WALTER J. FORD

n. 57-14 J. a. s. o.

Lechería Holandesa

Desde esta fecha se ha abierto al público esta Lechería situada frente a las oficinas de los señores Lindo Bros.

Se expende leche al pie de la vaca a las seis y media de la mañana y a las dos de la tarde, y leche refrigerada durante todo el día hasta las cinco de la tarde.—Hay un salón confortable para todas aquellas personas que no quieran entrar al Departamento de vacas.

San José 1.º de agosto de 1914.

LUIS FERNÁNDEZ y Cia.

No. 65. 3 agosto. A. s. o.

Tip. Trejos Hermanos, contiguo a La Alhambra

Fábrica Nacional de calzado

El aumento diario de nuestra numerosa clientela es el mejor elogio que podemos ofrecer al público de las condiciones

y buena calidad de nuestros artículos

Nunca ofrecemos lo que no podemos hacer

No. 11. 8 de Jun. h s o

Lotes para construir

Alrededor de la nueva Plaza de Ganado, en San Pedro del Mojón, en San Francisco de Guadalupe, a diez minutos de esta ciudad y cerca de la Estación del Pacífico, vende con largo plazo y en condiciones favorables para el comprador,

N. 63-25 J. a. s. o. Alt.

Carlos Volio Tinoco

Oficina: frente a la ex-Casa Presidencial.

El doctor Francisco Cordero

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho a la oficina contigua a la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde atenderá de 9½ a 11 de la mañana, exámenes de refracción y consultas de ojos; y de 1 a 3 p. m. consultas generales.

The English Construction Company Ltd.

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

—Costa Rica—

Casas particulares, Edificios Nac.onales y Municipales. Pagos por mensualidades reducidas. Especialidad en edificios de estructura metálica y cemento armado.

Octavio Loaiza

Avisa al público que para mayor comodidad en los trabajos que se le encomienden pueden comunicarse las órdenes a los teléfonos números

97, 233 y 399

a toda hora del día y de la noche.

Esta **Jardinería Central** cuenta con 3 jardines y competentes empleados.

10 agosto a. s. o.

Como debemos mirar por nuestros intereses

Para la buena marcha de un negocio, por pequeño que sea, necesita Ud. llevar una contabilidad para darse cuenta exacta de las ganancias o pérdidas, y del estado en general de sus negocios.

Dirijase Ud. hoy mismo por escrito al apartado de Correo No. 764 bajo las iniciales de J. M. quien se hace cargo de llevar contabilidades de fábricas, talleres y pulperías, por un precio sumamente económico.

Me hago cargo de hacer inventarios

17 ago. 14.

Gran surtido de maderas de todas clases y dimensiones

Apartado de Correos 778

DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

150 varas al Sur del Parque Central, contiguo a La Josefina

J. Miguel Rodríguez

Este depósito vende las famosas maderas del Coyolar, cortadas en

menguante

Teléfono 539

Notas editoriales

LA LLAGA

El país se convierte en un Lázaro. La mendicidad y la caridad se abrazan ante las predicciones de los nigromantes de la ciencia económica; los previsores rellenan sus graneros y los pobres, con el alma llena de angustia, esperan la misericordia de los ricos. Tal es la situación del momento.

La idiosincracia de nuestro pueblo crédulo, en cuya sangre ha penetrado el alarmismo que ha venido a crearle una segunda naturaleza, ha encontrado el terreno preparado para hacerle creer consciente o inconscientemente que nuestra situación es realmente aflictiva. La guerra europea dice el Jefe de la Nación; el conflicto! repiten los gramófonos del reporterismo; la catástrofe! resuena fatídicamente por talleres y predios; y todos se abandonan a la derrota de una frase modelada en el grantalento de Pacheco!

Y la situación está creada. El prejuicio ha infestado el alma nacional; la alarma ha cundido y no hay nada que pueda restablecer el equilibrio. Los talleres se cierran. El Gobierno rebaja los sueldos de sus servidores, es decir, capitaliza, mientras en muchos hogares se disminuye la ración; los empresarios y capitalistas observan la misma medida; nuestros Bancos que son simplemente casas de empeño, alegan su relación con las finanzas europeas, elevan el interés del dinero o clausuran públicamente sus operaciones. Nuestros proveedores de artículos de primera necesidad han creído también que la guerra hará improductiva la tierra, y almacenan los cereales que nuestra naturaleza ahita de fecundidad ha volcado ante nuestros ojos, quizá sin el esfuerzo del brazo. Y la crisis está planteada y anticipada sobre base de alarmismo.

Y a quién hemos de culpar de la catástrofe? A los que creyéndose previsores han contribuido al desbarajuste social y económico, a los que han soñado entre los cortinajes de un salón oficial en magnas empresas incompatibles con nuestro medio y en cambio han olvidado que tienen estricta obligación de conocer lo que en verdad necesitamos.

Toda nuestra labor oficial se resume en estas palabras: sueños! sueños! sueños!

Somos conscientes? Somos sentimentales? Somos incapaces? Los hechos lo están testimoniando: un brazo fuerte hubiera calmado esta tempestad: la decadencia de los ídolos principia en las horas de hambre. Por humanidad, por los niños que empiezan a sentir ya hambre en los hogares de los trabajadores, esperamos que los que nos gobiernan modifiquen sus nervios y pongan su voluntad y su cerebro al servicio del país que padece por causa de imprevisión.

La hora del deber

Las clases trabajadoras y los empleados de inferior categoría están pasando días angustiosos no sólo por la disminución de salarios sino, principalmente, por el alto precio que han alcanzado los artículos de mayor consumo. Hasta este momento la previsión del Gobierno se ha limitado a suprimir servicios necesarios y a rebajar los sueldos, aumentando así el número de hombres sin trabajo. Se ha tenido buen cuidado de no dejar cesante a ninguno de los empleados que ganan sueldo crecido, lo mismo que de conservar la acumulación de funciones en una sola persona, con lo cual se conservan también las retribuciones multiplicadas. En estos momentos en que es justo, humanitario y equitativo dar facilidades de ganar el pan a cuantos sea posible, sin perjuicio para los intereses del Estado, se suprimen servidores cumplidos e idóneos y se mantienen las sanguijuelas del presupuesto que viven en la holgura y el derroche cuando hay hombres sin tacha que sufren la pena y las privaciones.

La imprevisión de los gobiernos queda evidente ahora que el Erario sin otras rentas de importancia que las de Aduanas y Licores recurre al odioso recurso de disminuir las salidas quitándole el sustento a aquellos que desde hace tiempo tal vez tiene a su servicio.

Las fuertes erogaciones que imponen los compromisos ruinosos en hora aciaga adquiridos, el derroche ilimitado de los caudales públicos y la creación de empleos innecesarios para recompensar favores políticos, han postrado nuestras energías y nos ha sorprendido el conflicto europeo con las finanzas casi desequilibradas y con escasísimos medios para afrontar una situación tan seria como la presente, que fácilmente puede llegar al desastre, si los hombres que gobiernan, desoyendo las voces de la cordura y del deber, no se deciden a entrar en un riguroso plan de economías por una parte y a estimular por todos los medios posibles la producción nacional, particularmente la de aquellos frutos de rápido desarrollo, que pueden, dentro de poco tiempo, aliviar la apurada situación de los que hoy ven llegar a sus hogares el fantasma de la miseria.

Tiraje de hoy: 5.500

Nota de duelo

Por carta que de Santa María nos escribió hace pocos días un amigo nuestro, hemos sabido la muerte de la señora madre del apreciable amigo don Arturo Badilla, a quien, aunque tardíamente, presentamos nuestra manifestación de simpatía y condolencia.

Lodazal

Los vecinos de Aranjuez que transitan por Puerto Escondido tienen que pasar, junto a la línea del ferrocarril un lodazal que a veces casi impide el tránsito. Ojalá se procediera a reparar el desperfecto ahora que las lluvias están empezando y que los huecos no son profundos.

Notas de Cañas

Agosto, 1914

Procedente de San Juan de Las Juntas de Abangares, estuve en esta villa, de paseo, la familia de don Rafael Aguilar, compuesta de su señora esposa doña Rosalina y de sus hijas Melida y Clemencia Aguilar Solís, jóvenes estas de carácter amable y correctas en el trato, quienes estuvieron hospedadas en casa de don Manuel Marín Tenorio. El joven don Luis Marín obsequió un baile a Melida, el cual se llevó a efecto en la misma casa, al que concurrieron, además de las personas indicadas, los caballeros señores, Alberto Córdoba, Francisco Cortez, Alberto Silva, Arnulfo Salazar, José Guido y otros más que por el momento no recuerdo, y las señoritas Sarita Brizuela, Elena Duarte, Lupe Valdez e Isolina López. Se bailó hasta la una de la mañana habiendo empujado la fiesta a las ocho de la noche. Durante el baile reinó la alegría, el orden y la moderación, quedando contentos y satisfechos todos los concurrentes. También estuvo el amigo Cabito bastante inspirado de alegría.

—Corre la bola por las calles de esta población que a pesar de la crisis que actualmente nos ataca, en poco tiempo contraerán matrimonio los jóvenes siguientes: Carlos Vallejos con Salvadora Cerdas y Luis Marín con Melida Aguilar Solís. Por lo que se ve tiene más fuerza el amor que la alarmante crisis.

—A fines de este mes se marchará para Honduras don Francisco Cortés en compañía de su señora madre, esposa e hijos. Desde ahora les deseo un viaje feliz y buena acogida en el lugar donde se van a domiciliar.

—La Circular del Sr. Ministro de Gobernación dirigida a los Gobernadores y Jefes Políticos sobre la venta de granos de primera necesidad, ha dado los efectos que se esperaba, en virtud de que el señor Jefe Político de este cantón, dió las órdenes indispensables para el [caso y dictó las medidas necesarias para evitar que los comerciantes al por menor o acaparadores de esos granos, los compren al por mayor, salvando así al pueblo de las garras de los revendedores. Hoy todo agricultor que trae a vender sus granos los lleva el mercado en donde los realiza al menudeo por un precio módico. Con esto gana el pueblo y no pierde el agricultor.

—El robo de ganado vacuno y caballar aumenta cada día con mayor rapidéz en este cantón. A diario se oye decir que a Fulano le robaron una vaca, un buey o un caballo.

Hace poco tiempo un señor llamado Manuel Lorenzo Bolívar vendió una vaca de Pablo Bolívar a Casimiro Villalobos, pero como que no le fué muy bien al tal Lorenzo por la actividad de la autoridad judicial y del señor Jefe Político, quienes lograron ponerlo pronto bajo sombra en la cárcel de esta Villa.

—El supremo Gobierno rebajó los sueldos de los empleados que están sujetos al presupuesto del Estado; y según se me ha dicho, también la Municipalidad de este cantón rebajará los sueldos de sus empleados por carecer de fondos y tener que emprender varios trabajos importantes. Todo esto es resultado de la situación actual, que es bastante crítica.

Corresponsal

Los coches oficiales están fuera de ley...

Como no se puede dar ocupación a nuestro numeroso Cuerpo de Policía, últimamente alguien tuvo la feliz idea de dedicarla al servicio de los coches oficiales. El domingo presencié la más ingrata de las arbitrariedades. Los gendarmes, basados en una disposición municipal, hicieron despejar todo el frente del Teatro Nacional, a los conductores de coches y automóviles, pero

con una sola excepción, la de los coches oficiales que debían disponer de un radio de cien varas para maniobrar a su gusto; muchos choferes perdieron algunos colones, pues estaban a una distancia que no podían ofrecerse a los que salían del teatro. Protestamos enérgicamente de esas arbitrariedades de villorrio que desprestigian a quienes las ordenan y las practican.

De Administración

Desde esta fecha en adelante queda encargado de la Administración de este periódico el señor don Lucas Raúl Chacón, a quien deben dirigirse todas aquellas personas que tengan asuntos que arreglar con LA OPINION.

Para el envío de originales, correspondencia y demás cursos de Redacción, al señor J. Luis Batres.

Con el propósito de hacer

más rápido el arreglo de las cuentas rogamos atentamente a los señores Agentes se sirvan mandarnos antes de fin de semana las sumas que tengan en su poder junto con la nota del saldo que aun les queda por cobrar.

Igualmente les suplicamos activar sus gestiones para obtener la inmediata cancelación de todas las cuentas.

LA ADMINISTRACION

Ironías de La Gaceta

Billo, que desahoga actualmente sus bilis en La Gaceta a la que quería convertir en diario de combate, tiene sus ironías admirables, que las ampara tras la inevitable excusa de «erratas de Imprenta». En una de las

actas del Congreso Constitucional, publicadas en el número de hoy del Diario oficial, se encuentra este «calambour»: *Presidenta Pacheco*. Y luego dicen que Billo no sigue de buen humor.

El timo de los cupones

Nuevo modo de explotar al público

Se ha acercado a nuestras oficinas un honorable comerciante para denunciarnos los medios de que se están valiéndose gentes poco escrupulosas para timar al público al amparo de inmediata fama y protegidos por autoridades que no velan como debiera ser por los intereses comunales y debido también a la ineficacia de nuestras leyes.

Circulan, nos dice nuestro informante, gran número de cupones que regalan algunas casas de esta capital, cupones que, previo pago de seis colones, (o suma parecida) tendrá derecho a un libreto de diez cupones.

El comprador de los diez cupones colocará éstos entre sus amigos o vecinos y una vez pagados en la misma forma, (esto es, seis colones por cada uno o sean 60 colones, más el valor del primer libreto comprado, da un total de 66 colones), tendrá derecho a 50 colones.

A nadie se le escapa que fuera de los 16 colones que perciben por la venta del primer libreto, quedan a su vez comprometidos a comprar diez personas más libretos de 6 colones, que producirán al comerciante 600 colones de los que percibe el público 500 colones y 1000 cupones...

He aquí un cuadro demostrativo que se sirvió darnos el comerciante aludido:

Por un cupón recibe la casa . . .	6,00
a cambio de éstos	6,00
entre 10 cupones que producen a la casa	60,00

por los que entrega al primer comprador 50 colones y a los nuevos tenedores de cupones 100 cupones que colocados dan a la casa

600,00

recibiendo el público en cambio 500 colones y 1.000 cupones, que colocados producirá a la casa

6.000,00

recibiendo el público por ellos \$ 5.000 y 10.000 cupones que colocados dan a la casa

60.000,00

de lo que recibe el público 50.000 y 100.000 cupones que producen a la casa

600.000,00

de lo que percibe el público \$ 500.000; y así sucesivamente, ganando pues en 6 evoluciones \$ 100.000!! ¡Qué lindo juego! De este modo se efectúan a diario los negocios más escandalosos sin que nuestra observación pare mientes en las estafas de que somos objeto.

Llamamos la atención del público a este respecto para que no sean víctimas de una trama tan bien urdida.

**BUSQUE
LA OPINION
de mañana**

Compañía de Operetas Vienesas

Esperanza Iris

Esta noche gran acontecimiento

La preciosa opereta en tres actos y un prólogo del maestro Andrán, titulada

La Poupee

de la que hace una genial creación **Esperanza Iris**, la Emperatriz de la Opereta.

La sociedad costarricense se llenará de gozo esta noche al volver a ver a la muñequita que por tanto tiempo había dejado de acariciar en el regazo del arte!

Sección cablegráfica

Cables recibidos a las 3 p. m.

PARIS, 22.—El Ministro de la Guerra afirma que los alemanes fusilaron al Alcalde y varios habitantes importantes de Aerschot y que despachos dicen que se forma una gran concentración austriaca en Leopoldhoche. Comunica oficialmente la recuperación de Mulhousen; dice que se necesitó el nombramiento de nuevo Comandante de Pau; casi se confirman los susurros de que el Comandante que atacó Mulhousen se deshonró. Se oculta su nombre. El Ministro de la Guerra admite que los aliados están a punto de tener un encuentro con los alemanes, que han aumentado sus avanzadas, teniendo gran superioridad sobre las de los aliados; ocúltanse las posiciones; los funcionarios informados de esto se preocupan mucho. Se susurra que los alemanes avanzan a ambas orillas del Mosa, dejando una gran fuerza de artillería cerca de Namur. Se considera seguro el ataque a la primera línea francesa, intentando un movimiento envolvente. Un sinnúmero de refugiados belgas invaden Holanda; los corresponsales franceses, mandan relatos de los grandes sufrimientos de esas gentes, muy pocos tienen dinero, todos los demás están hambrientos. La Cruz Roja Holandesa hace grandes esfuerzos para aliviar la situación.

El Ministro de la Guerra dice oficialmente que al medio día se verificó la concentración belga en Amberes, que el ejército entero se encuentra allí sano y salvo, que hizo su retirada según planes preconcebidos, que está intacto, que es una fortaleza formidable que constituye una gran amenaza para la retaguardia alemana. Un despacho de Roma al Eclair dice que Italia ha decidido la movilización general. Asegúrase que el Rey Víctor Manuel hasta ahora se verá

obligado a renunciar a la intervención italiana pero que los argumentos de los Ministros lo convencieron. San Guilano era el único que opinaba en contra. Cillaux ha sido ascendido a Segundo Teniente y se le ha nombrado Tesorero General del Ejército. Maxbarthou, de 18 años, hijo del ex-Primer Ministro se incorporó ayer.

BRET, 22.—El vapor «Flandes» fué convertido en crucero auxiliar; comenzó las hostilidades capturando al velero alemán «Barmbeck», cargado de nitrato.

El crucero «Dessaix», capturó al vapor austriaco «Gradac», cargado de harina y azúcar. Ambas presas están ancladas en el puerto exterior.

ROMA, 22.—El Ministro de Relaciones asegura no haber recibido respuesta de Austria a la demanda de explicaciones por el desembarco de tropas en San Juan de Medina, con el objeto de armar a los albaneses contra Servia. Por toda Italia la opinión está exaltadísima contra Austria.

Circulan rumores de que se ha decidido la movilización completa, incluyendo las defensas nacionales; alas órdenes sólo les falta la firma. El «Corriere» de Italia publica un despacho de Pola diciendo que la situación es gravísima.

LONDRES, 22.—Despachos Rosterdam, dicen que la escasez de harina obligó a los panaderos a hacer pan con iguales partes de harina y patatas. El corresponsal del «Times» envía un telegrama fechado el 23 en Givet diciendo que el enemigo avanza como una inmensa ola y que se tendrá que sacrificar muchísimas vidas para dominar esa gran inundación.

Hay grandes indicios de que una gran fuerza alemana cruzó el Mosa y que los ejércitos están ya en contacto; que la línea belga tiene

cerca de 50 millas, por lo extendida no pudo resistir el asalto de la caballería.

Susúrrase que las líneas de los aliados se retiraron a posiciones fortificadas a lo largo de la frontera francesa.

Anúnciase que se han completado los arreglos para el establecimiento de Hospitales en cincuenta puntos simultáneamente.

Anúnciase que el Ministro de la Guerra ha sido invitado por ofertas de casas particulares; que hoy se decidió no aceptar más. Ocúltase la situación.

Se sabe que grandes propiedades en la Costa Norte se han convertido en Hospitales, atendiéndolos los cuerpos médicos de las reservas.

Un despacho de San Petersburgo de la Exchange Telegraph Co. dice que se anuncia oficialmente que el ejército ruso avanza en toda la frontera austro-alemana,

manteniendo con buen éxito la ofensiva por todas partes.

LONDRES, 23.—Un despacho de San Petersburgo a la Agencia de Reuter fechado el 23, dice que después de la gran victoria de los serbios en Matschwa, los austriacos huyeron hacia los puentes de Dwinamut, perseguidos por los serbios, quienes hicieron muchos prisioneros, entre ellos muchos oficiales y les capturaron 40 cañones, la mayor parte de ellos «Rowitzers», caballos, pertrechos, cocinas de campo y hospitales militares que dejaron abandonados durante la huida. Las noticias de origen oficial concuerdan en que las bajas ascienden a 20 mil. La batalla duró tres días. Según despachos de Roma a la News, muchos austriacos fugitivos se ahogaron en el Dwina; la artillería servia aniquiló a los sobrevivientes. El número de prisioneros es de 10 mil.

El Estado Mayor servio anunció que participaron en la batalla 140 mil austriacos y otros tantos serbios. Se anuncia oficialmente que parte del ejército servio invadió Bosnia, con muy buen éxito, espérase confiadamente una gran batalla.

LONDRES, 23.—La mayor parte de las noticias que se reciben son principalmente de París. Oficialmente se dice que los ingleses no han tenido aun ninguna baja.

LONDRES, 23.—Dos vapores daneses se fueron a pique en el Mar del Norte a causa de las minas puestas por los alemanes. El «Marydalau» se hundió también con toda su tripulación porque al intentar el salvamento de la tripulación dió también en una mina.

La oficina oficial de la prensa publicó el domingo en la mañana las siguientes noticias: se está atacando fuertemente a Namur con artillería, se dice que la gran batalla en Bélgica comenzó el sábado en la mañana. El fuerte cañoneo se oyó hasta muy tarde de la noche de Charleroi, que varios cuerpos del ejército alemán están en el campo de Waterloo.

SHANGHAI, 23.—Según co-

noticias de origen oficial se embarcó la 10.ª división del ejército japonés consistente en 16 mil hombres en el puerto de Kokura. La flota incluyendo el superdreadnought Kongow partió a bombardear Disingua, para cubrir el desembarque y la segunda escuadra de cruceros, partió para Puerto Arturo para patrullar entre Corea y Formosa.

LONDRES, 23.—Los alemanes destruyeron las avanzadas francesas al Oriente de los Vosgos y avanzando en gran número comenzaron un gran ataque entre caballería y artillería. Los franceses hicieron gran resistencia, pero abandonaron sus posiciones a las 6 p. m. El «Standard» dice que llega la noticia de que patrullas de caballería llegaron a Gante y Ostende sin que se les hiciera resistencia. Pasajeros llegados a Folhostone procedentes de Ostende dicen que el viernes en la tarde llegaron patrullas alemanas a los alrededores de Ostende, notificaron a los extranjeros que debían marcharse porque se cerraron las oficinas del gobierno y correos; que hay gran pánico.

Ultimos aerogramas recibidos a la 1 1/2 p. m.

LONDRES, 24.—Los alemanes hacen retirarse a los aliados hacia Francia.

Namur ha sido abandonada para no encontrarse entre dos fuegos. Los aliados dejaron a Namur y se retiraron hacia la frontera. Los alemanes abandonan sus designios y se dice abanzan sobre Lille. Los rusos tienen entera confianza de entrar en Berlín.

TOKIO, 24.—16,000 hombres, lo mejor del ejército japonés y tres escuadrones de la armada japonesa se lanzan sobre las posiciones de Kia-Chau.

SAN PETERSBURGO, 24. El Jefe del ejército ruso avisa que el grueso del ejército ha penetrado 70 millas en Alemania, que están a 150 millas de distancia de Berlín.

AMSTERDAM, 24.—El telégrafo sin hilos comunica que el Emperador Fco. José de Austria, se encuentra en condiciones críticas.

PARIS, 24.—Gran batalla entre los aliados y alemanes. El objeto de los aliados es detener la entrada, mientras Rusia avanza por el Este.

NEW YORK, 24.—Los alemanes desalojan a los franceses de Nenchetel.

Los franceses se retiran perseguidos por los alemanes.

Personales

Hemos tenido el placer de saludar a nuestro distinguido amigo don José de Castro, traductor de la Compañía Esperanza Iris. Es el señor de Castro un periodista bastante conocido en la prensa mejicana y un festivo escritor cuyo nombre ostenta galantemente en diversas revistas literarias de América.

—Un tanto delicado de salud se encuentra el estimable caballero don Rafael Alvarado.

Deseamos pronto restablecimiento al distinguido amigo nuestro.



Solemnes oficios religiosos en la Santa Iglesia Catedral

Su Señoría Ilustrísima Dr. Juan Gaspar Stork se ha servido enviarnos la siguiente participación:

«Señor:

Con honda pena comunicamos a Ud. que Su Santidad Pío X entregó su espíritu a Dios el miércoles 19 de los corrientes.

Los solemnes oficios religiosos en descanso de su preciosa alma, se celebrarán el miércoles próximo, a las 9 a. m., en la Santa Iglesia Catedral.

La asistencia de Ud. a estos funerales, comprometerá nuestra gratitud, así como la del Venerable Cabildo Eclesiástico.

† JUAN GASPAR,
Obispo de Costa Rica

Palacio Episcopal,
San José de Costa Rica, 24 de Agosto de 1914.

El alma sublimemente cristiana de Su Santidad Pío X entró en el Santuario del Creador a rogar por la paz universal.

La Cristiandad está de luto y llora la desaparición de su amantísimo padre.

YO

le aseguro a Ud. que mi casa le servirá siempre bien y a su entera satisfacción en todos sus ramos.

Representaciones de primera clase en muchos ramos. Siempre podemos dar buenos plazos y condiciones muy favorables a nuestra clientela. Extensos muestrarios de Géneros, Abarrotes, Maquinarias, Whiskyes y otros licores.

Firma Bancaria: JUAN FERNANDEZ MORUA

Pagamos intereses sobre depósitos, así:

Cuenta corriente y vista...	6 % anual
Un mes plazo	8 "
Tres meses plazo	9 "
Seis meses	10 "

HAY

Agencias en Limón, Puntarenas, Grecia, Turrialba Heredia y Alajuela.

DESPACHOS DE ADUANA
Limón y Puntarenas

Oficina principal SAN JOSE

==::= FABRICA DE PUROS ==::=

CASTRO AVILÉS Hnos.

San José, Costa Rica. ==::= Establecida en 1909.

Producción diaria: 10.000 puros

Las mejores cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y aguas gaseosas de calidad inmejorable

Molino Costarricense — HARINA —

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina en la forma siguiente:

San José: Segundo Zonta
Cartago: Luis Felipe Odio
Heredia: Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

Lado Norte del Mercado

ABARROTOS EN GENERAL

Facilidades a los clientes

No. 32. 22 de Jun. a. s. o.

Carlos H. Monlouis

Ofrece de nuevo sus servicios en la preparación de banquetes, comidas, cafes, etc. a domicilio dentro o fuera de la capital. Su nombre es la mejor recomendación. Trato afable :::: Precios módicos

Dirección Casa de don Manuel Artavia Paso de la Vaca

58-15 J. -1. ag.

El Bálsamo de Oro

Cura la impotencia en todos sus grados

Lo venden todas las boticas

10 agosto a. s. d.

Dr. E. Federico Kriebel

DENTISTA AMERICANO

Frente al swich del tranvia. -Cuesta de Moras

50 varas al Este de la Botica Nueva

Aceites y Vinagres finos

Vinos buenos. Conservas de marca

En LA GRAN VIA

No. 14.-8 de Jun. a. s. o.

E. DE BENEDICTIS

Anúnciese en "La Opinión"

Arbitrariedad injustificada

El chofer Néstor Chinchilla vino ayer a nuestras oficinas y nos manifestó que el domingo en la noche al salir la función del Nacional, los automóviles en uso de su derecho de libre tránsito quisieron acercarse a la puerta del teatro a esperar a los que salían, pero que la policía lo impidió habiendo llegado frente a ella, solamente el automóvil presidencial y el de don Maximiliano Soto.

Resulta inexplicable la conducta de la policía para con los autos desde luego que no hay motivo alguno

para perjudicar los intereses de los choferes que pagan una patente bastante alta, para hacer lícitamente su negocio.

Todos consideran fuera de lugar las exageraciones de la policía en el cuidado por la persona de lSr. Designado quien lleva su mejor escudo no en precauciones sin justificativo, sino en la cultura y buenos sentimientos del pueblo de Costa Rica. Ojalá que no se mantenga la insistencia en perjudicar a los dueños de automóviles de servicio.

ARTURO AGUILAR MORUA. Pasante de Abogado y Notario Público. Oficina: frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

LUIS ANDERSON. Abogado. Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida Oeste. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ARTURO VOLIO. Abogado y Notario. Oficina en San José, en la del Ing. Carlos Volio T., y en su casa de habitación en Cartago.

JOSE ASTUA AGUILAR. Abogado y Notario Público.—Bufete: en la calle 5ª Sur, hacia la esquina, frente a la Botica Nueva de don Mariano Jiménez.

LIDIO BONILLA PEREZ, Pintor escenógrafo. Pintor, Decorador y Rotulador. Dibujos a lápiz, tinta china y acuarela. Trabajos en pintura lisa para edificios, al aceite y el agua. Domicilio: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

MANUEL DIEGUEZ. Abogado y Notario. Avenida Central, frente al Aguila de Oro.

JOSE ARTURO RAMIREZ. Procurador Judicial y Agente de Negocios. Oficina de Abogacía del Banco Mercantil.

PODER GENERALISIMO

Durante su ausencia temporal de este país, don Raúl Alvarez ha dejado como representante suyo en Puntarenas, con poder generalísimo, al señor don Napoleón Soto J.

Sombrerería moderna de Roberto Maroto Brenes

Mi sombrero de paja debo llevarlo a esta sombrerería, donde por 75 céntimos me lo dejan más nuevo y más elegante que cuando lo compré. Con sus nuevos procedimientos es la única en su género que más garantías ofrece en sus trabajos.

Novidades para el arreglo de sombreros de pita suaves y al natural, asegurándoles mucha duración. Para bombines y sombreros de fieltro es conocida su especialidad.

Pensionistas

En el restaurant de María Espinoza de Vargas, al pie de Cuesta de Moras se reciben pensionistas.

Buen trato, exquisito servicio y mucho aseo.

Boarding House

50 varas al Oeste

de la Imprenta Nacional

Casa de Amelia v. de Contreras

Cuartos y alimentación baratísima

Mesa excelente :::: Buen trato

Teléfono 511. :: Apartado 1917

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

San José

Teléfono 473

26. 8 Junio. a. s. o.

Zapatería de R. Aquiles Sánchez

— Calle Central Sur —

30 Junio a. s. o. Alt.

OFICINA GENERAL DE NEGOCIOS, ANUNCIOS Y SERVICIOS

Se verifican toda clase de comisiones desde la venta de cualquier propiedad, a la consecución de cualquier sirviente doméstico.

Se consiguen colocaciones para empleados, servicio de adentro, peones, cocineras, etc. con buenas referencias. Basta inscribirse en esta oficina. Cobro rápido de cuentas, judicial y extrajudicialmente.

Redacción de memoriales, prospectos, remitidos, anuncios y toda clase de documentos, comerciales o de cualquier índole. Se da toda clase de informes sobre el país y su movimiento general.

DINERO PARA CONSEGUIR y COLOCAR

Para cualquier necesidad de usted o de sus negocios, que requiera la intervención de tercera persona, recurra a esta oficina que le servirá al pensamiento.

Ofrecemos: una finca de 41 manzanas, 28 de potrero, 7 de labores y 6 de montañuela. Aguas propias y abundantes. Clima delicioso, a dos horas de San José. Se da con 5 vacas, dos lechando, un toro y dos torretes de año y medio. Se oyen propuestas.

Oficinas de LA OPINION, frente al Teatro Variedades.

Para quien quiera

trabajar independiente, se avisa que en esta oficina vendemos el mejor tramo de pulpería en el centro del Mercado de esta ciudad, haciendo esquina. Tiene una clientela numerosa y mercaderías frescas, nada de huesos. Derecho de llave conforme a las circunstancias, baratísimo.

El mejor calzado

es el que vende

Araujo

Calle de la Estación

Gran restaurant La Europa

El mejor en su especie por su cocina, higiene y buen trato.

Especialidad en banquetes; servidumbre amable y exquisita bodega de vinos y demás licores.

LA CRIOLLA

es la harina que da más rendimiento y la mejor clase de tostales. Pídala al fabricante, Santiago Fernández, o en los buenos establecimientos de su localidad.

TELEFONO 379.

SAN JOSE

Nueva Funeraria

Muchísimo necesitábamos de una competencia. Don Alberto Madrigal ha ensanchado mucho el servicio de funeraria con el propósito de considerar al pueblo. Allí encontraremos buenas cajas mortuorias, a precios bajos, lo mismo que muebles de toda clase. ¿Quiere casarse o arreglar su casa? Vaya a donde Madrigal y si necesita un ataúd para un pariente o amigo, compreselo a él y la economía le sirve para sus mías. En Heredia, en casa del Licdo. Chaverri, al Sur del Edificio «Branlio Morales» está establecido.

::: Visítelo y nos dará las gracias :::

N. 62-20 J. -20 ag. - Alt.

Artista? Brade.

25. a. s. o. Alt.

Almacenistas y Pulperos

Bacalao marca DIRECTOR, el más fino que viene al país, con o sin espinas, en paquetes corrientes y a precios muy bajos, tiene constantemente fresco

"La Argentina"

Liberales descuentos al por mayor

30 Jun. a 30 Jul.

Edgar Knöhr y Cía.

SAN JOSE

LIMON

Depósito en Puntarenas

Importadores de toda clase de géneros y abarrotos de altas calidades

Surtido constantemente renovado. Especialidad en lienzos

Unicos concesionarios del BETUN 410. — — — El gran remedio CARMOL.

PRAA

TOME

PARA

Reumatismo

Anemia

SANGRE IMPURA

ES=VE=MEX=O

(No contiene Mercurio ni Arsénico)

Falta de apetito

Mal colorido

DECAIMIENTO FISICO

De venta por la Botica del Comercio :::: En Cartago: Botica Guzmán C.